
                                         
 
 
 
MINUTA DE LA 1ª ASAMBLEA GENERAL DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES DE 
MANIALTEPEC, CELEBRADA EL 21 DE NOVIEMBRE DE 2021 EN LA EXPLANADA 
MUNICIPAL DE SANTOS REYES NOPALA, OAXACA. 
 
 ORDEN DEL DÍA 
 

0. Registro de participantes 
1. Presentación de participantes. Inauguración de la asamblea 
2. El Proyecto de Regeneración y Saneamiento en la Cuenca del Río Manialtepéc, 
3. Antecedentes: El Comité, objetivos, participantes, funcionamiento. 
4. Discusión de problemas, retos y oportunidades en la cuenca 
5. Definición de acciones inmediatas 
6. Asuntos generales 
7. Clausura y cierre de la reunión 

 
PARTICIPANTES  

Asistieron a la asamblea 98 personas de 8 comunidades, 6 autoridades agrarias, 3 
dependencias de gobierno, 4 asociaciones de la sociedad civil, 2 prestadores de servicios 
turísticos. Se anexa la lista de asistentes. Inauguró la reunión Fernando Nolasco Loaeza, 
Comisario de Bienes Comunales de Santos Reyes Nopala. La reunión fue transmitida por 
Facebook live y puede encontrarse en las páginas de Fb del Comisariado y el Comité de 
Representantes de Manialtepéc. Cada participante se presentó y se aprobó el orden del 
día. 

 
EL PROYECTO  REGENERACIÓN Y SANEAMIENTO EN LA CUENCA DEL RÍO MANIALTEPEC 
 
María Teresa Gutiérrez Mercadilo, directora del Fondo para la Comunicación y la Educación 
Ambiental (FCEA) presentó el proyecto que ésta asociación civil coordina. Entre otros 
elementos, destacó la importancia de los manglares y los humedales costeros, refirió la 
experiencia del Fondo en este tema y el de cuencas y agua en general y añadió que este 
proyecto se inició con un diagnóstico realizado en 2020 por el INSO, a partir de la relevancia 
ambiental y social de la cuenca y la laguna, y considerando los procesos de deterioro que 
hoy padecen. Dijo que el FCEA dio inicio, en marzo de este, al Proyecto de Regeneración 
y Saneamiento en la Cuenca del Río Manialtepéc, en colaboración con el INSO, el Fondo 
Oaxaqueño para la Conservación, Xochicalli, así como autoridades locales y habitantes de 
la región, y con el apoyo de varias fundaciones nacionales e internacionales. Describió 
objetivos y componentes y mencionó algunos avances, como el estudio de calidad de agua, 
el diagnóstico de saneamiento y el proyecto ecoturístico de las aguas termales de 
Atotonilco, junto con las autoridades comunales de Santiago Cuixtla, que incluyen le 



proceso para registrar la zona y sus alrededores como área destinada voluntariamente a la 
conservación ante la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). 
 
Una descripción más detallada del proyecto y sus avances puede encontrarse en Agua.org 
  
 
ANTECEDENTES: EL COMITÉ, OBJETIVOS, PARTICIPANTES, FUNCIONAMIENTO. 
 
El director del INSO, Juan José Consejo, resumió en tres puntos el diagnóstico realizado 
en 2020: la enorme importancia de la región, los muchos y complejos problemas sociales y 
ecológicos, agudizados en los últimos 20 años, y el creciente consenso de que 
solucionarlos exige el concurso de todos, sociedad y gobierno. Por eso, el componente 
central del proyecto es constituir el Comité de Representantes de Manialtepéc como una 
mesa de concertación, información, consulta, planeación y coordinación para proteger el 
patrimonio biocultural natural de la cuenca y mejorar el bienestar de sus pobladores. Se 
trata de tener claro el rumbo y concertar voluntades, a partir de representantes de las 
comunidades de la cuenca, sus autoridades municipales y agrarias, OSC, grupos locales, 
gobiernos estatal y federal, grupos privados y centros de enseñanza e investigación.   
 
Se refirió luego a los principios de trabajo del comité: una visión de cuenca, el carácter 
público y abierto de las reuniones y la información, y el carácter vinculante de los acuerdos 
que se tomen. También propuso algunas formas de trabajar: que se forme una mesa 
directiva, que pueda haber grupos de trabajo para temas específicos y que se celebren 
reuniones en distintas comunidades de la cuenca, en principio cada dos meses. 
Concluyó enfatizando que esta mesa del comité, y el proyecto de saneamiento y 
regeneración de la cuenca son elementos inseparables. 
 
Se acordó: 1) Considerar esta asamblea de instalación del Comité, e incluir con la 
minuta la propuesta de objetivos, principios y modos de trabajo, en la forma de 
Estatutos del Comité. Varias organizaciones y dependencias de gobierno, como el 
Consejo de Humedales, la Comisión Nacional del Agua y la Secretaría de Medio Ambiente, 
Energía y Desarrollo Sustentable de Oaxaca (Semaedeso) se han comprometido ya a 
formar parte de esta mesa. 
 
Tal empeño sólo tendrá éxito si se realiza con base en una estrecha concertación de las 
voluntades de todos y una apropiada coordinación de los esfuerzos públicos y privados, por 
lo que uno de los objetivos del comité es que se trata de una asamblea que se forma 
entendiendo que LA CUENCA DEL RÍO MANIALTEPÉC Y LA LAGUNA DEL MISMO NOMBRE, EN LA 

COSTA CENTRAL De Oaxaca, son muy importantes ecológica y socialmente: captan agua, 
regulan el clima, tienen una elevada productividad agropecuaria, silvícola y pesquera, y su 
potencial turístico, educativo y cultural es enorme. Sin embargo, la región sufre serias 
presiones, como la deforestación y la desintegración social y productiva de los pueblos que 
se ubican en ella. La laguna y sus alrededores padecen, azolve y severa contaminación.  
 
DISCUSIÓN DE PROBLEMAS, RETOS Y OPORTUNIDADES EN LA CUENCA Y DEFINICIÓN DE ACCIONES 

INMEDIATAS 
Hubo en este tema múltiples intervenciones, comentarios y propuestas de los asistentes. 
Entre los problemas principales se señaló la contaminación del agua por desechos 
municipales y agroquímicos como glifosato, el azolve y contaminación de la laguna, la 
deforestación, los cambios de uso del suelo que destruyen monte, bosques, selvas y 
humedales, el saqueo de plantas, la cacería furtiva, el mal tratamiento de la basura, el 



desordenado desarrollo turístico y urbano y sus efectos, el descenso de la productividad 
agropecuaria, la extracción incontrolada de piedra, grava y arena en ríos y arroyos, la 
desatención de autoridades a los reclamos de la gente y la falta de coordinación entre 
dependencias de gobierno, los conflictos agrarios e intercomunitarios. 
 
Entre las propuestas destacan: 

- Delimitar la zona federal de ríos y arroyos y buscar su concesión a autoridades 
municipales. 

- Incluir a las autoridades municipales y los centros de educación e investigación en 
el Comité. 

- Fomentar la participación de los jóvenes y desarrollar un trabajo coordinado en las 
escuelas de la cuenca. 

- Aceptar la invitación de Víctor Suarez, subsecretario de la Secretaría de Bienestar, 
para definir los apoyos federales en materia de reforestación (Sembrando Vida) y de 
producción sustentable. 

- Incluir a las empresas que por sus actividades contribuyen a generar residuos de 
difícil manejo, como Telcel. Establecer centros de acopio de celulares, pilas y otros 
aparatos electrónicos. 

- Solicitar asesoría del gobierno y centros de capacitación e investigación en temas 
como la producción orgánica –especialmente de café– y el manejo de sustancias 
peligrosas como los agroquímicos. 

- Reforzar la concienciación por medio de la radio y el internet. 
- Exigir a las dependencias de gobierno equidad presupuestal, es decir, que se 

incrementen los recursos para agroecología. 
 
Se acordó: 2) Incluir todas estas propuestas en el Plan de trabajo del Comité, que se 
elaborará entre fines de 2021 y principios de 2022; 3) Ampliar la convocatoria a las 
autoridades municipales y los centros de investigación y educación superior. En 
especial, buscar una reunión de autoridades municipales para el tema del 
saneamiento y las plantas de tratamiento, a partir del diagnóstico elaborado por la 
organización Xochicalli. 
 
Entre las tareas pendientes a corto plazo están. 

- La continuación del proyecto de regeneración y saneamiento, con énfasis en a) Las 
propuestas de pequeña escala para el saneamiento como los sanitarios secos y el 
tratamiento de aguas residuales; b) El proyecto piloto de ecoturismo en Atotonilco; 
c) El trabajo de concienciación y educación ambiental en escuelas de la cuenca. 

- Poner en marcha los elementos organizativos, administrativos y legales del Comité 
como elección de la Mesa Directiva, la aprobación y firma del Acta Constitutiva y el 
reglamento, la designación de representantes de comunidades, organizaciones y 
dependencias de gobierno ante el Comité. 

- La distribución y aprobación de las Normas de Uso de la Laguna de Manialtepéc. 
 
 
ASUNTOS GENERALES 
 
Saqueo de piedra en Santa Lucía. La autoridad de Santa Lucia Teotepec pidió la 
intervención del Comité para controlar el saqueo de materiales pétreos en el río. Se acordó 
apoyarlos para que hagan la denuncia correspondiente ante la CNA y la Semaedeso. 
Los programas federales de la Sader. Los representantes de la Sader, en representación 
de Víctor Suárez, presentaron diversos programas agropecuarios federales y la decisión de 



incorporarse y colaborar con el Comité, en particular a través de los técnicos agropecuarios 
con los que cuentan y del Programa Producción para el Bienestar. 
 
Próxima reunión. Se acordó 4) celebrar la 2ª asamblea del Comité el próximo 28 de 
enero en San Juan Lachao.  
 
NOTA IMPORTANTE: 

- Debido a la cuarta oleada de la pandemia y al incremento de los contagios de Covid 19 – 
Omicrón en el Estado, las autoridades federales y estatales de la secretaria de Salud, dieron 
la orden a todos los municipios de Oaxaca, de que se suspendieran las reuniones masivas, 
por lo que para evitar algún contagio entre los participantes, se acordó con la presidenta de 
san Juan Lachao la C. Esperanza Ríos Mendoza y los responsables del proyecto de 
Regeneración y Saneamiento de la Cuenca del Manialtepéc, la Lic. Teresa Gutiérrez 

Mercadilo y el M.C. Juan José Consejo Dueñas, cambiar la fecha para el día domingo 
13 de febrero en el paraje denominado La L3 ubicado a un costado de la carreta 
Federal Oaxaca-Puerto Escondido entre los tramos de la Localidad del Vidrio y Santa 
Rosa de Lima ambas pertenecientes al Municipio de San Juan Lachao, Juquila, 
Oax., a partir de las 10:00 a.m. Se anexa un croquis de la ubicación en la invitación. 

 
CLAUSURA Y CIERRE DE LA REUNIÓN 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


